

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

N.º XXV

SE PUBLICA POR LA TARDE

N.º 6.080

GERONA
Resto de España
Extranjero
Anuncios y comunicados a precios convencionales

Gerona, Viernes 21 de Febrero de 1919

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
RONDA DE FERNANDO PUIG, n.º 10
Véase la correspondencia se dirigirá al Director
No se devuelven los originales

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

LA ALEMANIA REVOLUCIONARIA UNA REPUBLICA SINGULAR

El gobierno provisional alemán ha publicado el proyecto de ley sobre los poderes provisionales del Imperio y sobre el papel de la Asamblea Nacional, producto de las deliberaciones de los Estados confederados. Sin embargo, dicho proyecto, que suscita numerosas objeciones, sólo será definitivo cuando haya pasado por el tamiz de una nueva discusión entre los representantes confederados.

Las líneas generales de tal proyecto son las siguientes:

Primero.—La Asamblea Nacional Constituyente tiene el encargo de definir la Constitución del Imperio y votar las leyes urgentes, sin que tenga el derecho de modificar los límites de los Estados libres a falta de su consentimiento.

Segundo.—Para ser sometidos a la Asamblea los proyectos del gobierno deberán haber sido previamente aprobados por la Comisión de Estados confederados.

En la Comisión referida Prusia está representada con 19 votos; Baviera, con 7; Sajonia, con 5; Wufemberga y Baden cada uno con 3; y Esse y los otros veintiun Estados Confederados, con 1.

Un miembro del Gobierno preside la Comisión de referencia.

Si el Austria alemana se reuniese al Imperio tendrá derecho a intervenir en la Comisión de los Estados con un número de votos que fijará la oportuna ley.

Tercero.—Los individuos del gobierno del Imperio y los miembros de las Comisiones de los Estados tienen derecho de asistencia a las sesiones de la Asamblea Nacional.

Los asuntos imperiales serán dirigidos por el Presidente del Imperio, al cual éste representa desde el punto de vista del derecho internacional y última los acuerdos con las Potencias extranjeras, así como acoge y acredita a los enviados diplomáticos.

Cuarto.—La declaración de guerra y la conclusión de la paz se decretan por medio de una ley imperial.

En cuanto el Imperio alemán forme parte de la Liga de las Naciones, todos los convenios formulados con los Estados en ella comprendidos, deberán recibir la aprobación de la Asamblea Nacional y de la Comisión de los Estados.

El Presidente es elegido mediante mayoría absoluta por la Asamblea Nacional, y nombra el Ministerio al cual quedan subordinadas todas las autoridades del Estado y el mando supremo del Ejército.

Todos los decretos y ordenanzas civiles y militares del Presidente del Imperio deben ser rubricados por un Ministro.

Como era de suponer y se ha dicho, los socialistas mayoritarios se alían a los demócratas burgueses. Ya se indica que Ebert continuará siendo Presidente del Gobierno y que será elegido Presidente de la República un demócrata, el cual no puede ser otro que el príncipe Max de Baden. ¡Singular revolución popular que no titubea en mantener y conservar el nombre de Imperio a una pseudo república democrática y antimilitarista, al frente de la cual se pone a un Príncipe llamado demócrata, cuyas relaciones con determinadas familias reinantes son harto conocidas!

Pero las cosas no van como se quiere. Según telegrafían de Colonia puede considerarse un hecho consumado la constitución de una República renana. Según parece, el nuevo Estado comprenderá las provincias de la margen izquierda del Rhin, Westfalia, Frise Oriental, el antiguo Gran Ducado de Hesse-Nassau y el Palatinado Bávaro.

Si la República social-democrática se imperializa demasiado cínicamente podría ocurrir a pesar de todo que el elemento spartakista extendiese su acción y dificultase considerablemente la del nuevo régimen. Acaso esto fuera un bien para la paz del mundo.

Andrés HURTADO

¡EN PIE PARA LA ULTIMA GUERRA!

(*"Debout pour la dernière guerre!"*)

Se realizan los sueños proféticos de H. G. Wells, y toman una monstruosa forma viva y sobrepujan en horror a Dité, a Malebolge y a todo lo que el poeta vió en el Imperio de los Dolores. No son «marcianos», sino profesores alemanes los que han realizado esto.

Los alemanes han impreso a esta guerra sucesivas formas, que atestiguan todas su horrible genio; la forma en trómba, en ciclón, que les ha llevado hasta el Marne, donde han sufrido una derrota irreparable; luego la forma subterránea; luego la forma metalúrgica y química...

Un médico filósofo y amigo mío, que junto a mí lee lo que escribo, me interrumpe: «No lo dude usted—me dice—; si se les deja, a esta última forma harán que suceda la forma bacteriológica, y después de la lucha de los gases deletéreos y de los líquidos inflamables, inaugurarán la lucha de los tubos de cultivo. Habrá que crear en cada país un Ministerio de sueros.»

Ese es, pues, el fruto de su sabiduría. Yo pienso en una frase de nuestro buen Rabelais: «Ciencia sin conciencia es la pérdida del alma...»

Hasta ese día, hasta ellos, la guerra, atroz y espantosa, conservaba al menos, aun entre las naciones formadas sobre las ruinas del Imperio Romano, un aspecto humano, algo que, en su furor mismo, recordaba al griego inge-

nioso o al rudo latino, inventores de todas las artes de la paz y de la guerra. La guerra tenía sus leyes y su medida; los clásicos, como Napoleón, podían ejercer en ella su genio. Los alemanes han quitado al arte de las armas todo lo que aún le quedaba de humano. Habían matado la paz; ¡hora matan la guerra... Hacen de ella un monstruo que no puede vivir; es demasiado deforme.

¡En pie para la última guerra!... ¡Manos a la obra! ¡Valor! ¡Oh, Gran Bretaña, reina de los mares, tú que amas la justicia; oh, santa Rusia, gigante de corazón infinitamente tierno; oh, bella Italia, que mi corazón adora; oh, Bélgica heroica y mártir; oh, Serbia arrogante; oh, tú, Francia, mi patria querida, y vosotras, naciones a quienes se escucha aprestar las armas, aplastad a la Hidra, y mañana sonreiréis cogiéndolos de la mano en la Europa emancipada!

Anatole FRANCE

(Del libro «Sur la voie glorieuse».)

De Cassá de la Selva

Pocas veces habréis visto pueblos como éste, que haya pasado tan vertiginosamente de la alegría, en tiempo de trabajo, a la decadencia de sus fuerzas vitales.

¡Cuántos rostros demacrados por los sufrimientos; cuántos hijos se ¡han encontrado sin pan!

La falta de trabajo ha postrado al trabajador. Yo, que he visto en parte a esta villa durante su florecimiento albóreo; que he visto crecer raquíticamente a pobres inocentes criaturas durante el período de aniquilamiento humano; que he sabido que no pocas familias han tenido que acostarse sin haber cenado; que he escuchado los desgarradores lamentos de los pequeñuelos reclamando el dulce regazo de la madre...; que ellas abandonaban con el corazón desgarrado sus tiernos lares para ganar el mísero sustento; que he visto al obrero emigrar a regiones desconocidas como hombre sin patria; que las hijas se han hallado en la estricta obligación de hacer de cocineras o camareras en casa del opulento; y que los pequeñuelos se han quedado llorando en manos caritativas o mercenarias... Yo, que he contemplado tales vicisitudes, mi corazón de joven me ha hecho discurrir en medio de estas convulsiones que tan amargamente han atropellado al obrero. Y contemplando las luchas sostenidas entre el capital y el trabajo, ¿habríamos extrañado, que mientras el pudiente iba en auge y el pueblo degenerando sus fuerzas hubiera acaecido algún suceso, como en otros lugares, movidos solamente por la extrema necesidad? ¡No!; pero este pueblo numantino ha sufrido con enormes sacrificios el sitio de cuatro años de lucha mundial, con entusiasmo y abnegación incomparables en los anales de la historia!

Y este fin ha llegado para varias comarcas: la noche turbulenta cubierta de enigmáticas tinieblas, recoge su manto, se disuelven sus acumuladas nubes, y se divisa en el horizonte una sonrisa matutina que besa con frenesí la dorada cabellera solar. Enrojecen las cumbres. Los pueblos se levantan al surgir la nueva luz para emprender nuevamente la tarea del progreso. Las familias vuelven a unirse en inseparable abrazo y en los hogares renace la paz y el amor...

Pero, para este pueblo, aún no ha llegado el ansiado renacimiento; está sumido en honda miseria y olvido, como si ya tuviera grabados en la propia tumba los versos del gran Miguel Ángel: «Dulce es dormir; más dulce ser de mármol mientras reina el oprobio y la miseria, ¡Cuidado! ¡o me despiertes. Habla quedo».

Ayer, fué el día en que se agotaron los sacrificios de tantos operarios. Los artículos de primera necesidad están a unos precios exorbitantes. Invítose, pues, a todo el pueblo en general a una reunión para tratar de las subsistencias. Dos individuos de la comisión, los señores Xena y Rich, hablaron muy juiciosamente, explicando los trabajos que son necesarios llevar a cabo para poner remedio al mal. En resumen: En Barcelona, hay muchos productos que se pagan a precios muchísimo más bajos que en esta villa, siendo así, que el jornal medio que en aquella urbe ganan los operarios, es de 6 pesetas, mientras que aquí, el máximo es de 3 a 3'50 pesetas, teniendo en cuenta que solamente se puede trabajar unos cuantos días a la semana.

Las conclusiones fueron acordadas unánimemente y todo el pueblo, en manifestación pacífica, se dirigió al Ayuntamiento para hacer entrega de las mismas. Algo se alcanzó... pero es tan ínfimo, que casi equivale a nada.

Los almacenistas de patatas han prometido que entregarían el 10 por 100 de su existencia al Ayuntamiento para que las vendiera a 0'25 pesetas el kilogramo.

Lo que pasará, será lo siguiente: entregarán un 10 por 100—que quizás no excede en «realidad» de un medio por 100 de la existencia—; habrá un gran alboroto, riñas y disgustos, pues no habiendo para todos, entonces, aun peor que antes, por no establecerse la igualdad entre el vecindario. ¿Y luego? Los almacenistas seguirán vendiendo a precios exorbitantes. Dentro de esta semana se terminarán las existencias cedidas por los negociantes, y luego... otra vez a las andadas.

No es esta la cuestión. El Ayuntamiento debería estudiar lo propuesto—o algo análogo—por el señor Rich: tasar los precios; o vender por su cuenta al precio de un real el kilo las patatas, haciendo un empréstito a la Mancomunidad, o hacer un llamamiento a

JOAQUIN COLL FOREST

EX-MÉDICO AYUDANTE DEL DR. ROSELL, DE BARCELONA

(MEDICINA Y CIRUGÍA GENERALES)

Estómago e Intestinos

GOTA •• DIABETES •• OBESIDAD

DE 11 A 1 Y DE 3 A 5

Gerona

ESADÓ, 2. 1.º - 2.º, (JUNTO A LA RAMBLA)

Los opulentos de la villa para interesarse en la cuestión, junto con otras fórmulas que poniéndose al habla los comisionados y concejales podrían analizarse.

Al magnífico Ayuntamiento, le diremos, que estos momentos son difícilísimos, y que es preciso actuar con serenidad y energía: nuestros representantes, es ahora cuando tienen que actuar, y muchas veces,—y perdonen estas palabras—, para poner remedio a escandalosos abusos, no es necesario que todo un pueblo se yergue herido para pedir justicia; pues algunas veces puede acabar mal. Conste que no les hacemos ningún cargo, es una simple nota de aviso que los subordinados tenemos el derecho y deber de hacer.

Referente al asunto del salario de los obreros, que es el punto principal, ya hablaremos en ocasión propicia.

M.

20-2-1919.

Enrique Albareda

Mecánico

Se arreglan máquinas de coser y escribir, de todas clases. = Instrucciones y reparaciones a domicilio.

Plaza de la Independencia, 9, 4.º, 1.ª

GERONA

CRONICA

La Junta de la Sociedad de Carpinteros y Ebanistas de esta ciudad, denominada «El Compás», acordó en reunión general refundir en una sola sociedad a todos los obreros que componen el ramo de la madera.

Y al efecto dicha Junta les ruega que asistan en el local social establecido en la Plaza del Oli número 5 (calle del Sac) (Federación local de Sociedades Obreras), desde el día 20 al 27 de 6 a 8 de la noche y el domingo 23 de 10 a 12 de la mañana, para darles cuenta de todo cuanto se refiere a dicho acuerdo, y procurar que sea rápidamente un hecho el Sindicato para poder funcionar en 1.º de Marzo.

Los felibres del Languedoc han enviado un telegrama al presidente de la Mancomunidad de Cataluña, expresando su simpatía al pueblo catalán.

El próximo domingo se celebrarán en la villa de Portbou varios festejos para conmemorar la victoria de los Aliados.

El próximo domingo dará una conferencia en el local de la sociedad estudiantil «Germanor», el joven don José María Pou Sabater, desarrollando el

tema: «Importancia de la Filosofía, la Historia y la Literatura».

Se encuentra enfermo de cuidado nuestro querido amigo el acreditado industrial de Puente Mayor, don Víctor Auguet.

Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

La Sociedad de camareros y cocineros, prepara para el próximo domingo día 23, tarde y noche, en el café Novedades, un festival de concierto, sardanas y bailes amenizados por una orquesta de esta ciudad.

Durante la presente semana se han practicado en el Laboratorio Municipal los análisis siguientes:

Fuente de agua potable de la calle de Anselmo Clavé, pura. Fuente de agua potable de la calle de la Barca, pura.

El próximo domingo, por la noche, se celebrará el cuarto baile de carnaval en el Centro de Unión Republicana de esta ciudad, en el que, como en los anteriores, se sorteará entre las señoritas concurrentes un precioso regalo.

Ha sido señalado el día 5 del próximo venidero mes de marzo para la adjudicación en pública subasta de las obras de construcción del puente sobre el río Fluviá, en San Cosme, en la carretera de Gerona a Olot, por un presupuesto de contrata de pesetas 68.665'27, y de las del puente sobre el Terri en la de Madrid a Francia por el de pesetas 19.098'65.

El próximo B. O. publicará la forma, condiciones y fecha de presentación de proposiciones.

A los efectos de la devolución del depósito garantía de las obras de reparación de pintado del puente sobre la riera de Santa Coloma, en la carretera de Hostalrich a Tossa, y del de las de sobre el río Oñar, en la de Riudellots a La Bisbal, se ordena a las Alcaldías de Massanas y de Riudellots de la Selva, términos municipales en donde respectivamente radican las citadas obras, remitan a la Jefatura de Obras públicas de la provincia las certificaciones de haberse o no presentado reclamaciones contra la solicitada devolución de fianza.

AVISO: Los suscriptores de LA PUBLICIDAD que con motivo del cambio de repartidores no reciban el diario con puntualidad pueden dirigirse a don Joaquín Cussó, en la Sucursal, Rambla de la Libertad, 31, o al Kiosco de la señora Juana Marull.

Procedente de la Jefatura de Obras públicas de Logroño ha sido destinado

a la plantilla de la de esta provincia el ayudante don Ricardo Riverola Grau.

Repentinamente ha fallecido en Barcelona don Emilio Canet y Anyer, de San Feliu de Guixols.

Ha sido autorizada a la familia trasladar el cadáver a la última ciudad, lo que se ha efectuado hoy.

Víctima de rápida enfermedad, ha fallecido en Barcelona don Juan Quintana, capitán de la marina mercante y redactor de «La Publicidad» en cuyas columnas laboró constantemente, con el mayor entusiasmo, por lo que é llamaba «el marinismo».

En las revistas profesionales encontraron también cariñosa acogida sus vibrantes artículos, que eran siempre leídos con interés por toda la clase náutica.

Muere Quintana sin haber terminado el ciclo de conferencias que acerca del mar, el amor de sus amores, había empezado en el Ateneo Enciclopédico Popular.

En los círculos marítimos, donde era familiar el nombre del malogrado periodista, ha causado honda pena la noticia de su fallecimiento.

Nos asociamos al dolor de la desconsolada familia del finado, haciendo extensivo nuestro pésame a la redacción de «La Publicidad».

Joyería y Novedades Massot

Platería, 18.—GERONA

El Gobernador civil ha impuesto una multa de 500 pesetas al reclutador de obreros José Alcover Bustiels (a) el Piloto, natural de Caspe, detenido por la policía en esta capital.

Ha visitado al señor Ovejero, el Alcalde de Palafrugell para pedirle que ordene se faciliten vagones a la de línea Flassá a Palamós.

Máquinas de J. CORTADA

Mecánico

Rambla de Verdaguer, núm. 16.—GERONA

Se recomponen y limpian toda clase y sistemas de de máquinas de escribir.

Contratado por la Junta Directiva del Casino Llagostense, dará el próximo domingo un concierto en los salones de aquella sociedad, el «Quinteto Emporium» de esta ciudad en el cual ejecutará las obras: Princesa Jaune, Saint-Saens, Arabeske, Debussy, Tannhauser, gran fantasía, Wagner y Serenade Romantique, Raunié.

Esta tarde los empleados de la Prisión correccional de esta ciudad han descubierto un gran boquete en uno de los retretes del tercer piso del establecimiento.

Por las declaraciones prestadas, se ha venido en conocimiento, de que hace días venía preparándose la fuga de varios presos, debiendo darse el golpe esta madrugada.

Uno de los presos que dirigían los preparativos de fuga, era según parece, el célebre estafador Portulús casado con varias mujeres.

Se han redoblado las medidas de vigilancia de la Cárcel.

Por Teléfono

Servicio especial de EL AUTONOMISTA

Madrid 21. A las 15

El fracaso monárquico de Portugal

Se ha comprobado plenamente que el movimiento sedicioso de Portugal, en favor de Manuel II, no disponía de otro elemento que el militar. El pueblo ha permanecido fiel a la República.

El ministro de la Guerra, hablando en Oporto ante unos oficiales reunidos en el Cuartel general, se lamentó de que durante los últimos sucesos muchos oficiales se adhirieran a la causa monárquica o permanecieran neutrales.

Asegura un diario que Paiva Conceiro ha logrado refugiarse en Braganza, donde se sabe que se encuentra al frente de una pequeña guerrilla.

En cuanto al problema político, el gobierno considera conjurado el peligro monárquico, no preocupándole los pequeños núcleos de resistencia que pueden existir o pueden surgir en el Norte, visto que no tienen probabilidades de extenderse y ser fácil su aniquilamiento.

Por efecto de la restauración de la República en el Norte de Portugal, se nota en toda la provincia de Orense, gran movimiento de portugueses, algunos de los cuales visten uniforme.

Los más significados han salido para Vigo y otros puntos de España.

¿Un cómplice?

La Prensa dice que de las indagaciones realizadas la noche pasada, se ha adquirido la certidumbre de que el atentado contra M. Clemenceau había sido decidido anteayer noche y que es un individuo llegado el día anterior de Suiza el que había preparado el golpe con Cottin. Este individuo, al atardecer del jueves, estuvo con Cottin, habiéndose perdido su pista a partir de las diez de la noche. Todo induce a creer, no obstante, que se dará con su paradero y podrá conocerse exactamente el papel que desempeñó en el crimen.

Las heridas de M. Clemenceau

M. Clemenceau recibió en realidad, tres heridas: una, que se creía la única; otra, bajo el brazo izquierdo, y otra en la mano izquierda, las cuales se creían al principio producidas por los trocitos del cristal, pero producidas en realidad por las balas de la browning y que por otro lado no presentan gravedad alguna. Al anochecer el estado del herido seguía estacionado, descansando el enfermo, que tenía ligera tos y la temperatura algo elevada. El exámen radiográfico ha sido aplazado por ahora.

ULTIMA HORA

Madrid, 21. A las 17.

Dimisión

A consecuencia del conflicto de las subsistencias, general en toda España, ha presentado la dimisión, con carácter irrevocable, el ministro de Abastecimientos señor Argente, substituyéndole un diputado conservador del grupo de Besada, quien ha jurado el cargo esta mañana.

Barcelona, 21. A las 17.

La huelga de «La Canadiense»

A las cuatro de la tarde han abandonado el trabajo los obreros de las fábricas de electricidad de «La Canadiense».

Por esta causa han dejado de circular los tranvías, y se teme que no podrán publicarse los diarios de mañana.

Se nota extraordinario lujo de fuerzas para conservar el orden, que hasta ahora no se ha perturbado.

La opinión se muestra preocupada por esta nueva huelga que viene a agravar el estado social de Barcelona.

Tipografía de EL AUTONOMISTA